
智能货架沧州造A

【阅读提示】
沧县小伙王振，在销售养殖器械中发

现生猪养殖设备产业商机，二次创业通过
推出自动化、可视化干料饲喂设备快速打
开市场，后通过技术集成，打造生猪养殖
生态圈，布局全国市场，带领企业快速成
长为业内新锐力量
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非标产品非标产品
占比过高成痛点占比过高成痛点
麦 田

“智能制造非常重要，不仅需要
做，更需要马上做。”

前不久，在2021中国国际大数
据产业博览会上，国际奥委会品牌
营销全球负责人拉尔斯·西尔伯鲍尔
的发言，引发众多企业负责人的共
鸣。

智能制造已然成为国内制造企
业推进产业转型升级的重要方向之
一，引领着沧州制造型企业的前进
方向，然而在大家看好智能仓储设
备产业前景的同时，一些业内人士
也提醒大家注意其中的不足。

“现在智能仓储设备产业虽正处
快速成长期，但非标产品比例高和
标准不规范成为制约相关产品设计
开发和应用的重要因素之一。”

比如目前商品条码全国不统
一，有些商品包装上没有条码，或
者跟其他商品冲突，导致需要人工
重新贴码，入库环节效率低下，智
能设备难以适应。

一位业内人士反映，经过多年
的实践后，公司的智能仓储产品配
件中非标产品占比仍高达 40%，同
时很多客户将产品应用在对传统仓
库的改造中，而传统仓库标准不统
一，场地环境千差万别，造成智能
仓储设备入场后，使用中常常出现
水土不服现象，打击了企业的使用
积极性，阻碍了智能设备的进一步
普及。

尤其电商企业品类繁多，商品
包装大小规格差异很大，导致智能
设备也很难适应。如同一台拆盘机
器人无法适应体积规格差距很大的
不同商品，在频繁切换进行拣选拆
盘时，需要频繁更换夹具，造成效
率低下。

其次智能设备柔性还需提高。
例如夹具适应问题，还有商品图像
识别技术的突破，达到类似人眼识
别物体大小、远近等，根据件型不
同，如何进行抓取，才能达到人工
操作的效率，这些都亟待新的研究
成果出炉。

前不久，河北宏泰专用汽车有
限公司打造的国内首条智能铝合金
罐式半挂车生产线开始生产，东光
铭洋自动化科技有限公司也在抓紧
生产智能立体仓库产品，成为业内
率先试水这类产品的企业。

宏泰公司在2017年确定进军智
能化生产的方向时，针对产品非标
配件过多问题，首先着手解决产品
配件的标准化生产。经过几年的努
力，铝合金罐车的标准化配件由原
来的不足 30%，增长到目前超过
70%，企业循序渐进走出了符合自
身特点的智能制造之路，为智能化
生产打下坚实基础。

事实上，目前智能制造设备存
在的不足，恰恰为这些企业提供了
弯道超车的机会。

本报记者本报记者 吴吴 梦梦 本报通讯员本报通讯员 王志伟王志伟

深耕生猪养殖设备市场

日前，作为生猪养殖设备制
造商，沧州市牧疆南北农牧机械
有限公司接连与中粮股份、温氏
集团等国内多家大型生猪养殖企
业开展深入合作，让牧疆南北这
个行业新兵快速成为业内的“明
星”企业，他们打造的生态生猪
养殖产品也逐渐被业内认可。

面对这份成绩单，牧疆南北
总经理王振表示，这是企业团队
多年来不断探索“知猪而置”的
结果。

“为给养猪人提供好的产品，
我们近年来将主要资源投入到了
相关研发之中。”王振说，仔猪出
生、断奶、育肥阶段都需要怎样
的温度、湿度？怎样做到猪舍与
外部环境“隔离”，始终保持适宜
的饲养环境？能否让这些移动猪

舍不对区域造成污染又能够将粪
便等回收利用？能否打造标准
化、装配式畜牧设备？

逐个击破的结果就是，公司
将农场建设中的水泡粪道、装配
式钢构主体、养殖设备等实现了
工厂生产，现场装配的目标，农
场建设装配率超过60%，打造了围
绕养猪人的完整生态圈，为农场
运营者统一标准、统一体系、统
一管理提供有效保障。

“原来一个 5万头的生猪场建
设，或许需要数百人同时施工一
年才能完成，而我们推出的快速
农场，只需要 100人，施工 3至 4
个月即可完成。”王振知道，在别
人不看好的领域里想尽办法活着
才有未来，在别人不愿意干的领
域里干着困难事，才能成功。

深耕养殖设备深耕养殖设备
打造完整生态圈打造完整生态圈
本报记者本报记者 吴吴 梦梦

【阅读提示】
智能制造作为我国大

力发展的战略新兴产业之
一，是众多制造业企业转
型升级的重要目标，也正
引领沧州制造企业前进方
向。众多沧企从自身实际
出发，选择智能货架、分
拣机器人等单品突破，在
智能仓储设备制造领域策
马奔腾，并凭借个性化定
制服务和较高性价比产
品，与多家知名大型物流
企业建立战略合作

智能仓储智能仓储智能仓储 风口之下跑步进场风口之下跑步进场风口之下跑步进场

9月 8日，和煦的阳光照在
脸上，暖暖的，让人顿生惬
意，但在河北佳琦佳盛智能仓
储设备制造有限公司的车间
内，工人们却无暇他顾，各自
在生产线上紧张忙碌着。

一卷卷带钢原材料经过剪
裁、打孔、压制、自动化焊
接、自动喷漆等多道工艺后，
成为一段段智能货架材料。从
原材料到成品，整个生产过程
仅需3个小时。生产出的货架材
料将被运往某著名电商企业的
仓储基地，像积木一样进行组
合、安装，最终成为一座座智
能仓储货架。

“智能仓储设备是近几年兴
起的新兴产业，目前国内较少
企业进入，市场广阔。”公司总

经理刘云指着一排红色的货
架，“这是我们和某多合作，为
多多买菜项目定制的货架，7.5
米高，是目前国内最高的单体
仓储智能货架，可根据仓储场
地无限延长，再配合公司开发
的巡检机器人、运输机器人，
实现仓库无人化智能运转。”

“我们主打智能仓储产品，
这些看似单薄的仓储框架每层
都能够承受3至5吨的重量，不
仅完全能够满足仓储企业需
求，还能进一步节约企业土地
资源，提高土地利用率，公司
已与京东、拼多多、中储物流
在内的多家大型物流企业建立
合作关系。”刘云一脸兴奋。

刘云表示，佳琦公司是从
北京疏解过来的企业，已经拥

有 20余年相关产品设计生产经
验，选择落户黄骅，不仅仅是
因为当地的土地、交通等资源
优势，更看中沧州的产业优
势。

佳琦公司投产不久，就与
周边自动化、机器人企业探索
合作，以提高产品的智能化水
平。同时，公司生产的智能货
架也受到周边五金机电、汽车
配件企业欢迎，大家纷纷开始
引入探索建立智能仓储以提高
自身精细化管理水平。

“相比传统码垛堆放，我们
的产品实现了模块化、智能化
仓储，因此很适合现代制造企
业的精细化管理，目前借助相
关渠道已经开始出口北美、欧
盟等多个市场。”刘云说。

利好刺激企业跑步入场B
同样看好智能物流设备

的，还有凯盛科技、金柜网、
铭洋自动化等多家沧州企业。

金柜网总经理柳勇才表
示，企业在做好电商产业的基
础上，正在与相关物流园合
作，探索智能仓储分拣机器人
和智能输送设备的设计生产，
以帮助仓储企业解决用工难且
贵和运营成本不断升高的难题。

随着电商和现代物流产业
的发展，对智能仓储设备需求
日益旺盛。近年来，随着全球
移动互联网的快速发展，智能
仓储物流连接呈现快速增长态
势，传感器、射频识别、定位
系统等技术手段不断更新升
级，大量仓储设施通过传感器
接入互联网，以信息互联、设
施互联带动仓储互联，使仓储
信息互联互通成为可能，大大
促进了智能仓储的发展。目
前，电子商务、新零售及第三
方物流成为驱动智能仓储产业
发展的重要因素，2019年全球
智能仓储市场达139亿美元。

“我去京东的智能仓库参

观，仓库内商品之繁杂让人吃
惊，而效率之高更让人记忆犹
新。虽然京东早已在全国建立
仓储系统，但业务成长超出很
多人预料，因此他们开始布局
新的智能仓储业务。同样的情
景，正在全国各地电商聚集区
不断上演，为智能仓储设备打
开了广阔市场。”柳勇才说。

近年来，政府密切关注智
能物流体系的建设，多次出台
相关政策与规划，倡导鼓励物
流与科技相结合，以科技为导
向，通过软硬件结合方式促进

物流各环节智能化发展。在硬
件方面，加强仓储、分拣、运
输、分配等环节的智能化设备
研发和应用，提升物流过程智
能水平；在软件方面，利用大
数据、物联网、云计算、人工
智能等新兴技术改善物流信息
管理体系，全面推进新时代智
慧物流体系建设。

“现在虽正处于产业的发展
初期，但相关技术储备已经具
备，因此谁先跑，谁就有希望
在竞争中拥有产业发展话语
权。”柳勇才说。

智能仓库一角智能仓库一角

适合的才是最好的C

在东光县包装机械聚集区
内，当众多企业发力大型伺服
生产线和多色印刷设备时，东
光铭洋自动化科技有限公司车
间内，工人们却正在抓紧时间
生产智能立体仓库产品，成为
业内率先试水这类产品的企业
之一。

公司总经理方铭表示，公
司从自动化包装机械，到推出
包装机器人，再到推出智能立
体仓库，是企业从自身出发，
通过技术积累不断探索产品智
能化的结果。

铭洋公司从为包装机械企业
提供自动化服务起步，拥有一定
技术积累，但产品和技术偏向智
能产品生产和相关设备研发，进
入包装机器人产业，后公司在人
工智能领域不断发展，再次进入
智能立体仓库产业。

根据企业实际发展智能制
造，河北宏泰专用汽车有限公
司也走出了符合自身实际的特
色发展之路。

在宏泰公司铝合金罐车生
产车间内，随着生产工长按下
启动键，宏泰公司打造的国内
首条智能铝合金罐式半挂车生
产线开始生产。

走近生产线，全然没有众
多工人忙碌的身影，只有一两
位工人照看着机器的运转情
况。银白色的圆形铝合金板被
传送机推进冲床的嘴里，黄色
液压冲机缓缓落下、抬起，一
块成型的罐车封头犹如巨大的

碟子出现在人们面前，很快成
排的“碟子”在传送机上列
队，被缓缓送往下一道工序处
理……

公司之前生产铝合金罐，
只能人工完成，材料的选取、
裁剪、冷压、运输等环节要耗
费巨大人力，效率很低，还有
一定危险性。现在他们引入智
能生产，生产线能从仓库原料
中自动抓取，然后通过输送线
自动运输，再到封头自动冲压
成型……整条线只需一两名工
人就能操作，成倍提高生产效
率，帮助公司牢牢占据铝合金
罐式半挂车头把交椅。

率先推出干料饲喂系统

王振表示，能取得目前的成
绩，也与自己多年前的经历有关。

原来，当年王振毅然从大学
辍学，跑到重庆和朋友一起创业
销售养殖器械。

“当时以重庆为代表的西南各
省市，畜禽养殖相对集中，但多
处于粗放阶段，效率低，效益
差，我们将先进养殖器械带给农
户，让养猪人快速提高经济效
益。”王振敏锐地捕捉到生猪养殖
产业的巨大商机。

2006年开始，国家开始大规模
推广规模化、集约化养殖，但很多
地方生猪养殖标准不完善，同时养
殖企业对自动化养殖设备的需求与
日俱增。“当时国内自动化养殖设
备较少，很多企业被迫采用德国、
法国等国家产品，虽然钱花了不
少，但问题依然不少。”

为抓住难得机遇，2012年王
振回到沧州，和伙伴创立沧州市
牧疆南北农牧机械有限公司，将
打造“无人猪场”作为企业发展
的目标之一。

当年，王振就在业内率先推
出了全自动化的干料饲喂系统，
将工人从饲料投喂的繁重劳动中
解放出来。

“我们花了 8个月时间研发干
料饲喂系统，投入市场后很快就
受到客户的认可。”王振说，“当
时进口产品价格高，维修不便，
需要花费几天或数周时间等候厂
家技术人员过来。我们一大成功
就是实现了系统运行的可视化，
我们在保障产品质量的同时，尽
可能选取透明材料生产，一旦设
备出故障，一线工人一眼就能发
现问题所在。”

集中“火力”搞研发

在推出干料饲喂系统后，王
振和伙伴们又陆续推出装配式钢
结构产品和水泥预制产品等，实
现了大型生猪养殖场装配式生
产， 吸引中粮股份、温氏集团等
多家上市企业和大型养殖集团前
来合作。

企业一下子迎来了爆发式成
长，员工由原来的不足百人发展
到300多人，同时危机也开始步步
近逼。

到 2018年时，由于公司大量
承接集团企业工程订单，造成流
动资金紧张，加之运营成本快速
上升，造成企业项目违约。

面对危机，王振迅速开始
“止血”。首先“瘦身”，将一些项
目砍掉减少“失血”；同时将 2000
余万元的设备材料无偿交给有能
力的员工，让员工变成供应商；
再次将分公司改制成独立盈亏的
子公司，通过共同创业渡过难关。

两个月时间，让公司转危为
安后，王振再次带领企业转型。

“企业只有握有核心竞争力才
能实现基业长青。”王振说，“我
们不断‘瘦身’，就是要将有限资
源集中到研发和渠道建设中，不
断提高公司的核心竞争力。”

现在，在王振带领下，公司
每年都有多项新产品投入市场，
已经获得3项发明专利，20多项实
用新型专利，其中温堡系列产品
还在今年中国畜牧业博览会上获
得二等奖。

同时，王振打造的“猪乐
道”生猪养殖生态圈效益初显，
布局了 22个省市，将生猪养殖中
种苗、器械、设备、建设等融为
一体，为养殖户提供育种、疾病
防治、环境控制、检测仪器等8大
类服务，并与全球293家供应商建
立合作，满足不同养殖户和集团
企业需求。

智能货架生产忙智能货架生产忙

王振向客户介绍参展产品王振向客户介绍参展产品


